

## Los grandes cambios

# Tras la caída del Imperio LOS NACIONALISMOS, DEL BÁLTICO A LOS PIRINEOS

Por Antonio Fontán

El soviético no es el primero, sino el sexto de los imperios que se han desmembrado en Europa a lo largo de nuestro siglo XX, llamando imperios a grandes entidades políticas en que bajo la supremacía de una potencia dominante se agrupan por las buenas o por las malas, o, por azares del destino, naciones o pueblos diversos en historia, tradiciones, estructura social, etnia, religión, lengua o cultura. Los cinco casos precedentes ocurrieron entre el año 17 y el 45: Austria-Hungría, Alemania (la de Prusia), Turquía, la Rusia de los zares y la Alemania nazi.

**L**A creación o restauración de cierto número de Estados o la recomposición de fronteras tampoco son una novedad en nuestro continente y en nuestra centuria. Desde la independencia de Noruega en 1905 hasta el 48 ha habido trece (o diecisiete, según se cuente) países europeos que alcanzaron o recuperaron la condición soberana. Tras Noruega se alinean —de Oeste a Este y de Norte a Sur— Islandia, Irlanda, Finlandia, las tres repúblicas bálticas tan de moda ahora, Austria, Checoslovaquia y Polonia (dos veces cada una de estas seis), Hungría, Yugoslavia, Eslovaquia y Croacia (por poco tiempo y durante la II Guerra ambas), Albania, el reino de Bulgaria y finalmente la Alemania comunista, que fue aceptada hasta por el Gobierno de Bonn.

Además de los cambios de límites determinados por las independencias nuevas, sufrieron también desplazamientos en un momento u otro, y no sin algunos vaivenes de ida y vuelta, los confines de estos mismos y de otros países. Así ocurrió con más de una docena de Estados, desde Finlandia a Italia y desde Bélgica a Bulgaria, sin incluir en la

lista a la Unión Soviética, cuyas fronteras exteriores e interiores han sido objeto de un baile permanente.

En resumen, para el gran torso central del continente europeo y para algunas zonas de su entorno, las mudanzas de fronteras, soberanías y Estados han constituido una especie de rutina.

En nuestro viejo continente se han producido también migraciones humanas, unas veces espontáneamente en busca de un nuevo clima político o mejores condiciones de existencia, otras obligadas por presiones del poder, y en ciertas ocasiones brutalmente impuestas por la fuerza de las armas en forma de éxodos masivos que parecen impropios del siglo XX, durante el que, sin embargo, tres o cuatro docenas de millones de personas han sido víctimas de ellos.

### Europa, un continente, una cultura

Pero bajo tan compleja y enmarañada situación subyacen y alientan elementos comunes a la cultura de todo el continente,

aunque en ocasiones se hallen casi ahogados por el sedimento de las sucesivas agresiones que han recibido a lo largo de los siglos.

En última instancia, Europa se inscribe dentro de un contexto general de cultura cristiana y grecolatina (porque Bizancio es también Roma), cuyas tradiciones y principales valores mantienen su vigencia incluso entre los que han renegado de ellos, como se ha visto recientemente, hasta por televisión, en la Unión Soviética.

Por eso, Europa, como conjunto de realidades sociales y de componentes culturales, tras la liberación de los Estados satelizados por Moscú, las independencias bálticas y las previsibles de los Balcanes, más las que todavía puedan producirse en el interior de la URSS, seguirá siendo lo que ha sido durante siglos como comunidad histórica a lo largo y a lo ancho de todos sus espacios, pese a las discordias civiles.

La novedad de este momento es que podría llegar a ser un continente bien avenido, una vez que ha desaparecido el gran obstáculo que levantó los muros.

La concordia que algunas grandes potencias de entonces intentaron en Viena (1815) y un siglo después se trató de diseñar en Versalles, está ahora al alcance de la mano, si se logra una tregua razonable en los Balcanes y no estallan otras tensiones nacionalistas entre los pueblos subcarpáticos y no nos salpican demasiado las del margen surentrero del Cáucaso.

### Las naciones son otra cosa

Los países de Bruselas se verán obligados a reescribir sus proyectos de futuro, aplazando, por lo menos, ciertas pretensiones irreales y casi metahistóricas, al tiempo que es probable que hasta los más empecinados soñadores dejen de aspirar a una «Federación de Estados», como la que se piensa ahora y que fuera algo así como un Estado más grande, con Parlamento soberano, partidos políticos transnacionales, fuerzas armadas únicas, una ciudadanía común, representaciones diplomáticas o comerciales conjuntas y toda suerte de instituciones políticas y legales compartidas.

La unidad alemana había creado ya un desequilibrio en la estructura de los cuatro países de primera fila de la Comunidad, que hasta entonces habían sido casi iguales en población y sensiblemente parejos en riqueza y potencial económico individual.

La previsiblemente próxima incorporación de Austria y de Suecia —y tras ésta la de los demás países nórdicos—, más la de Suiza que ya no es imposible, darán lugar a



Yeltsin increpa a Gorbachov en el Parlamento Ruso

un conjunto de docena y media de naciones que no se pueden gobernar con un tratado y unas instituciones diseñadas para seis de territorio contiguo y de infraestructuras implicadas entre sí. Pero además muy pronto ha de establecerse algún tipo de relación especial con polacos, checos y húngaros, y sin tardar mucho con los bálticos y las naciones ribereñas del Mar Negro, más los Estados o repúblicas que puedan resultar de la crisis sureslava: un total de más de dos docenas de Estados, con dieciocho o veinte lenguas oficiales y poblaciones entre 500.000 y 80 millones de habitantes.

A alguien se le podría ocurrir que en los Estados Unidos son igual de «soberanos» Delaware y Texas. Pero esa «soberanía» tiene poco que ver con lo que en Europa se entiende por tal. Allí hay cincuenta Estados y una sola nación, con una sola historia, una sola lengua y un solo patriotismo. Aquí habrían de ser treinta naciones con todos esos

componentes diferenciados y una «federación» que nadie sabe en qué habría de consistir.

Serán factibles y constructivos convenios amplios y acuerdos generales en numerosas cuestiones de orden político y administrativo, monetario, medioambiental, económico, laboral, profesional, etc., y hasta de orden cultural, algo así como «de cultura más favorecidas». Pero sin una verdadera y estricta unidad política a la manera de un Estado o de una nación más grande.

La CE de los doce agrupa a los Estados democráticos del continente europeo que practican la libertad de mercado y están vinculados a la OTAN, con las excepciones singulares —y cruzadas— de Noruega, que no ha querido Comunidad, e Irlanda, que no pertenece a la Alianza. Pero algunos de esos rasgos distintivos se han extendido ahora a otros países y zonas, mientras que asuntos como el alineamiento, la OTAN, la

**E**N Europa, en nuestro siglo, ha habido más de doce Estados nuevos

**L**A concordia europea que se intentó en Viena (1815) y luego en Versalles (1918) es posible ahora

## Los Grandes Cambios

neutralidad y la «finlandización» han perdido vigencia o han cambiado de significación o de valor.

### Una Revolución agotada

Las sacudidas que origina el derrumbamiento de un edificio tan desconocido como el soviético y el de la ideología comunista, por flacas que fueran sus estructuras, no pueden dejar de ser de consecuencias cósmicas.

La revolución de agosto ha sido también una revolución filosófica, con derivaciones todavía más imprevisibles que las de orden político, que afectan a sus pueblos y repúblicas, a la CE y a toda España.

El marxismo-leninismo (y también el marxismo a secas) se habían ofrecido al mundo como una filosofía política de salvación que garantizaría la igualdad y repartiría la felicidad entre los hombres.

A los setenta años de su implantación en un país que llegó a ser uno de los polos del orbe, su fracaso ha sido clamoroso.

Bajo la bandera roja con sus doradas «herramientas», la URSS había ganado la II Guerra Mundial, había regado el espacio de satélites y su vasto territorio de cabezas nucleares, se había protegido con un colchón de Estados satelizados que mantenían *at arms length* (a distancia de brazo) a sus potenciales adversarios y era el punto de referencia de la izquierda universal. Pero nada de eso ha impedido su desplome, sino que ha contribuido a arruinar su economía y a granjearle odios y animadversión entre sus vecinos.

¿Cuáles son las principales repercusiones inmediatas de la descomunización de la URSS en el interior de la Unión y en el mundo?

El proceso político que aguarda al viejo imperio moscovita será sin duda difícil, probablemente penoso y de incierto resultado. La antigua URSS se adentra por unas *unchartered waters* en los órdenes político, económico y social.

Desprenderse de unos elementos adventicios y periféricos como las repúblicas bálticas es tarea fácil, y para consumar la separación en paz bastará fijar unos acuerdos técnicos que contarán además con el apoyo

**HAY que reescribir los proyectos de Bruselas con una Europa libre de más de veinte naciones**

**SETENTA años después la filosofía del comunismo ha fracasado clamorosamente**

*La juventud moscovita sube a los tanques después del fallido golpe militar*

de los occidentales. Pero cambiar la estructura del mundo soviético es empresa más laboriosa.

### Lo que falta por hacer

La revolución rusa, a los veinte años del triunfo bolchevique, había sido ya una revolución total. Nada era como antes: ni la sociedad, con sus tradiciones, sus clases y sus diversidades; ni la religión, sustituida por un ateísmo de Estado, hostil a todas las iglesias; ni el derecho, que era todo él de «uso alternativo»; ni la cultura; ni la escuela, terreno acotado de la dictadura ideológica y oportunista del Partido; ni la propiedad de los bienes, que eran todos del Estado y ninguno de nadie, etc., etc. Hasta que se sepa, por ejemplo, de quién es cada cosa, falta un largo trecho por recorrer.

En la URSS, a diferencia de los países comunizados después de la II Guerra, se habían quebrado todas las continuidades sociales. Allí, además, no había ocurrido nada parecido a lo de Berlín, a lo de Budapest, a lo de Gdansk o a lo de Praga. Allí no había «Solidaridad», ni «Foro», ni «Carta 77». Allí todo era KGB y PCUS, Ejército Rojo, «Pravda» y Tass.

Parece que en las primeras semanas los hechos han discurrido mejor y más deprisa de lo que era imaginable, con sorpresa general de todo el mundo. Igual que ha pasado felizmente en la Europa central, al este del Elba, en Checoslovaquia y en Hungría.

El frustrado golpe de Estado fue el resorte que activó unos mecanismos de defensa social que nadie acababa de creer que existieran: los patriotismos nacionalistas, la solidaridad ciudadana, el afán de libertad, el espíritu de sacrificio en situaciones extremas sin reparar en peligros, los signos y valores cristianos, etc.

### No hay vuelta atrás

Las potenciales fuerzas reactivas, que podrían intentar un salto atrás, parecen estar bajo alguna especie de control, aunque no se sepa bien de quién ni por qué. En todo caso, no existe la impresión de que vayan a ser operativas. Hoy por hoy puede afirmarse que el comunismo y la URSS son de imposible retorno.

En Occidente la democracia política y la economía de mercado se ha generado en determinadas condiciones históricas —técnicas y socioeconómicas—, y al cabo de un largo proceso homogéneo, que no siempre fue un camino de rosas y que tampoco ha





Así acabaron 70 años de comunismo

traído la bienaventuranza general al planeta, sino que se ha limitado a hacerlo un poco más confortable para un elevado porcentaje de los seres humanos que lo habitan. Es posible y deseable que los pueblos de la antigua URSS no se vean obligados a recorrer tan largo itinerario. Pero de algún modo tendrán que desandar lo andado, que ha sido mucho y que fue malo.

El final de Afganistán, la catástrofe de Chernobil, el vuelo de Matías Rust, el «muro» hacia el exterior y los «gulags» por dentro, así como las proscripciones y la represión en Rusia y en los países sometidos, más la ruina de los abastecimientos y de toda la política económica, han sido los sucesivos episodios de una derrota histórica. Se han convertido también en los capítulos del pliego de cargos que se ha levantado contra el Estado y el partido, aprovechando el fracaso del golpe de Estado y la victoria de la resistencia ciudadana frente a él, que capitanearon unos pocos dirigentes de Moscú y de Petersburgo, que se sentían legitimados por unas votaciones que se había convenido en estimar aceptables por parte de los políticos demócratas occidentales.

La súbita desaparición del partido comunista soviético, que era un caso singular entre las asociaciones políticas del mundo, es un hecho que desborda del ámbito de un Estado y ha de repercutir en casi todo el mundo.

Aunque no existiera ya desde mucho tiempo atrás la III Internacional, ni la breve continuación que había sido la Kominform, el partido soviético era la cabeza, el motor y la fuente de inspiración—y frecuentemente de financiación—y la referencia obligada

de las formaciones políticas del movimiento comunista internacional.

Su final ha sido una extinción humillante y envuelta en descrédito para la que es difícil hallar precedentes. Antes de que el partido acordara disolverse, la población de Moscú y de otras ciudades, conducida por antiguos comunistas desengañados o tránsfugas más recientes, y sin la oposición de nadie y sin que nadie llorara por ello, clausuró las sedes, rasgó las banderas arrancando los emblemas y derribó estatuas, condenando el color rojo a los más lóbregos desvanes de la historia.

### Los comunistas de fuera y la nueva situación de las izquierdas

Esta clamorosa liquidación habría de producir efectos sobre organizaciones paralelas de otros países.

Los partidos comunistas se habían constituido en todo el mundo, empezando por Europa, como ramas desgajadas del socialismo, transformadas en secciones de la III Internacional, o sea, del partido soviético. Las ocasionales disidencias de algunos de ellos ante ciertas cuestiones fueron siempre compatibles con una solidaridad sustancial de ideología y de acción.

Los partidos comunistas que eran gobierno a causa de la ocupación militar soviética se han extinguido o han intentado enmascararse en las sucesivas mutaciones políticas de los diversos lugares, desde Polonia hasta las repúblicas del Báltico. Pero la situación de los otros—ibéricos, escandinavos, etc.—

no es menos inestable. En varias de esas naciones los comunistas han solidado ser los aliados de los socialistas cuando les han hecho falta a éstos para formar mayorías de poder. (El caso italiano es peculiar y distinto, aunque haya habido también ocasionales alianzas socialcomunistas en municipios y regiones. Pero los comunistas italianos, que no han sido poder desde las alianzas tripartitas de final de la guerra, se han adelantado a sus otros correligionarios arrumbando su nombre, sus insignias y su identidad. No se sabe, sin embargo, cuál podrá ser su suerte en unas elecciones sin comunistas rusos y sin URSS).

En Suecia y en Francia los partidos comunistas han garantizado a sus parientes socialistas las mayorías precisas para ganar o retener el gobierno. Palme y Carlsson les debían sus respectivas investiduras, y Mitterrand la presidencia. En París formaron parte de los primeros gobiernos de izquierda y luego han sido pieza indispensable de la mayoría parlamentaria cada vez que se ha planteado una moción de censura. Cosas parecidas han ocurrido también en Grecia y en alguna ocasión en Portugal.

### El PSOE tiene que elegir

En España, las sucesivas mayorías parlamentarias socialistas han permitido que los gobiernos de este signo no experimentaran servidumbres semejantes. Pero en algunos gobiernos regionales tan importantes como los de Asturias y Madrid, y en los ayuntamientos de Barcelona, Valladolid, Zaragoza, Murcia, Córdoba y media docena de capitales más, así como en numerosas localidades menores, los comunistas están en los equipos municipales de gobierno o en las mayorías que los sostienen.

La representación comunista en numerosos ayuntamientos y en algunas Comunidades Autónomas es del pasado mayo y fue obtenida al amparo de las siglas de Izquierda Unida, que trata de presentarse como una coalición más amplia que el PC. Pero la estructura de IU y su aparato son los del PC, así como la mayor parte de sus candidatos y electos. Lo demás es acompañamiento.

La suerte de los comunistas españoles se ha jugado definitivamente en la antigua Unión Soviética, el mismo lugar geográfico y político del que habían partido. Es igual que el PCE en un próximo congreso se disuelva o no. (Y por cierto, en caso de seguir funcionando, ¿con qué insignias lo haría?, ¿con la bandera roja y los emblemas repu-

## Los Grandes Cambios

diados en Moscú?, ¿bajo la advocación del fundador Lenin, al que han quitado el padrino de la antigua capital, para devolvérselo... al mismísimo San Pedro, y al que le «desacralizan» el templo laico de la Plaza Roja?».

Ciertamente, no hay razones formales para deslegitimar las credenciales de electos de hace pocos meses. Pero no es menos cierto que cuando se producen «acontecimientos» como los de ahora, el tiempo político corre al paso de la historia y no al cadencioso ritmo regular del calendario.

La nueva situación obliga a tomar decisiones a los partidos socialistas que están en el poder gracias al apoyo comunista.

¿Pueden Mitterrand y sus gobiernos seguir manteniéndose con el voto o la abstención de la recalitrante especie en extinción que es el PCF?

¿Pueden los socialistas españoles permitirse el lujo de retener Madrid y Barcelona al alto precio del apoyo de la desunida IU y del desprestigiado partido comunista, que se hallan en fase terminal?

### Los nacionalistas de España y los Estatutos

Tras los acontecimientos de agosto y los cambios de estos dos años, un nuevo «fantasma», el del nacionalismo, recorre los cielos políticos de Europa, como decían del comunismo Marx y Engels en los primeros párrafos del Manifiesto del 48.

Criatura ideológica y social del siglo XIX, el nacionalismo parece haber renacido con vigor de las cenizas de las dictaduras comunistas en los amplios espacios de la URSS y entre los valles y montañas de la imposible Yugoslavia balcánica.

Bajo el nombre de nacionalismo, en contexto político, se entiende la aspiración y la voluntad de convertirse en Estados de las comunidades culturales e históricas que no lo son, y en las que precisamente ese nacionalismo se propone despertar o fomentar la vocación de serlo.

Los casos que se presentan son lo suficientemente variados como para no encajarlos todos en el mismo saco, y cometer el error de confundir la cálida España con el helado Báltico y los Pirineos con los Balcanes o con el Cáucaso.

Uno se inclina a pensar que el contagio español de septiembre ha de ser superficial y efímero. Porque aquí también hay nacionalismos, pero son otra cosa; los problemas son distintos y existen otros cauces.

Los Estatutos de Autonomía del País

**M**ACIÁ, Companys, Tarradellas, igual que Aguirre, Leizaola, Irujo y Ajuriaguerra, todos por los Estatutos

**E**L País Vasco y Cataluña no son separables de España: ni por ellos ni por los demás

Vasco y de Cataluña fueron un compromiso de las fuerzas políticas nacionales y nacionalistas, que se lograba tras una larga experiencia de ochenta años de proyectos encontrados, acuerdos inviables y descalificaciones mutuas, en los que había habido nada menos que una guerra civil donde los nacionalismos fueron uno de los *issues* y una parte interesada.

Durante el período constituyente y antes de la adopción de la «Carta Magna», el Gobierno español reconoció a catalanes y vascos un régimen peculiar de administración que con diverso tipo de competencias se atribuiría después a las demás regiones históricas y agrupaciones de provincias o provincias sueltas.

En los casos catalán y vasco —y también en el de Galicia— el régimen de preautonomía fue concebido y presentado como restitución de la condición estatutaria de los años 32 y 36, que sólo Cataluña y parcialmente Euskadi llegaron a ejercer.

El articulado del Título VIII de la Constitución delinea el Estado de las Autonomías alternando, no siempre con fortuna en los conceptos ni en la expresión, preceptos que descienden a detalles nimios, impropios de un texto marco, con definiciones genéricas que son obras maestras de ambigüedad de imposible aplicación homogénea y concordada.

Pero con todas sus deficiencias prácticas y con sus contradicciones, el texto constitucional ha servido para articular un nuevo es-

quema de la nación, de cuyo alcance da razón el hecho de que los presupuestos de las Comunidades Autónomas ascienden a más del veinte por ciento de los Generales del Estado.

Desde el principio de la transición, las reivindicaciones catalana y vasca se plantearon en clave «nacionalista» y estatutaria, como una de las secuelas irresueltas de la guerra civil, a la que era preciso dar respuesta para lograr una verdadera reconciliación nacional.

Después de la Constitución —y con preautonomía ya— se abrían dos posibles vías para conducir el proceso.

Uno habría sido el restablecimiento «provisional» de los antiguos Estatutos republicanos, con las modificaciones técnicas y gramaticales necesarias para acomodarlos al texto constitucional.

Otra consistía en elaborar unos nuevos Estatutos sobre la base de los borradores preparados por los parlamentarios constituyentes de los respectivos territorios, que fueron conocidos con los nombres de los lugares de su redacción: *Sau* y *Guernica*.

Lo primero podría haber generado un clima de serenidad y un período de experimentación, tras el cual los Estatutos que finalmente se adoptaran habrían estado sacados de la vida y no sólo de las cabezas de los políticos y de la literalidad de una Constitución sin rodaje.

La opción del presidente del Gobierno, aceptada y seguida por los partidos y por los responsables políticos nacionales y nacionalistas, fue decididamente la de los Estatutos nuevos. Y en política, como en historia, carecen de sentido el llanto sobre la leche vertida y la estéril y ociosa especulación sobre «lo que habría pasado si...».

### Nacionalismo no es fundamentalismo

Los Estatutos, aprobados después por referéndum, son desde entonces el cauce político para el debate de las aspiraciones de los dos principales nacionalismos españoles.

Ahora, cuando una demagogia pequeño-burguesa, arrojándose el título histórico de la Esquerra, agita el señuelo de la «independencia», sería el momento de recordarle que sus pretendidos abuelos políticos —Francesc Macià, Lluís Companys, Josep Tarradellas, por ejemplo— se identificaron con la *via* estatutaria, considerándola la más apta para conducir a la «realización nacional» de las aspiraciones del catalanismo.

Cataluña no es una república báltica que haya estado sometida desde siempre a con-



Lituania. Lenin en la cuerda floja

quistas y colonias de todos sus vecinos y sometida por fuerza a uno de ellos —Rusia— desde el siglo XVIII, salvo los cuatro lustros de 1920 al 40.

Respecto del País Vasco, pueden hacerse afirmaciones semejantes. La alianza del PNV y los republicanos en la guerra civil desbloqueó el año 36 el proceso estatutario, al que antes se había opuesto principalmente el PSOE, y de particular su histórico líder bilbaíno, Indalecio Prieto, que era ideológicamente unitarista y que quería cerrar el paso a un «covadonguismo» católico, como se llegó a decir por aquellos años.

Pero Aguirre, Leizaola, Irujo, Añurruaga —igual que en el 79 Garaiochea y Arzalluz— eran convencidos y leales estatutistas, sin merma de su nacionalismo y del irredentismo ideológico en relación con las provincias —o «territorios»— de Iparralde.

### El Báltico no baña nuestras costas

En favor del régimen estatutario y de su leal aceptación por los «nacionalistas» operan la historia, la cultura, la economía y la sociología, hasta la etnología y el sentido común. España nace en los albores de la Edad Media en los territorios del norte, desde los que se extiende, por así decir, de arriba abajo, de tal modo que vascos y catalanes no son ramas, sino raíz y tronco del cuerpo nacional.

Pero no es éste el lugar para disquisiciones históricas. Baste recordar que la cultura viva actual y la estructura social de Cataluña y de Euskadi están particularmente enriquecidas por la convergencia de valores, lengua y tradiciones autóctonas, con los aportados desde el resto de España, y que lingüísticamente se expresan en castellano.

Pero además no sólo las gentes, las artes y la cultura, las profesiones y la administración pública y privada, los códigos y la justicia, sino los estilos de vida, los hábitos familiares, las infraestructuras y la estructura social y la económica, los hábitos de la comunicación, los mercados, el comercio y los territorios mismos, están literalmente imbricados con el resto de España, de modo que no admite comparación con las naciones

**C**IU y PNV no son fundamentalistas. Pujol, Arzalluz, Ardanza y Roca no son «ayatolas»

bálticas o balcánicas y otras centroeuropas.

Los estonios, que son casi finlandeses, y los letones y lituanos, bálticos ambos de lengua y etnia, sean protestantes o católicos, son sociedades heterogéneas respecto de los eslavos de Rusia (que además son ortodoxos), a los que han estado no asociados, sino sometidos, durante un siglo y medio o dos, según la suerte de cada una de las tres famosas naciones.

El País Vasco y Cataluña no son separables de España, que sin esas dos comunidades habría dejado de existir como tal. Pero igualmente y a la inversa, ambas regiones, separadas de España, habrían dejado de ser lo que son.

Los nacionalistas catalanes y vascos lo saben bien.

### Los contenciosos se negocian

Desde Barcelona se apunta principalmente a tres cuestiones que son las que generarían actualmente contenciosos con el Gobierno de la nación, y en alguno de los casos también con parte de la sociedad catalana. Son la financiación de la Generalidad, la presencia de Cataluña en el mundo y lo que el presidente Pujol llama «poder vivir en catalán», que luego algunos interpretan como poder vivir «del todo y siempre en catalán», haciendo pasar la lengua oficial del Estado a la condición de idioma extranjero y segunda lengua escolar, igual que el francés, el inglés o cualquier otra. Es decir, una cuestión económica, una cuestión simbólica y una cuestión cultural.

En las instituciones vascas no hay contenciosos económicos más que a la hora de valorar las aportaciones del Estado a su territorio y a sus ciudadanos y fijar las del Gobierno de Euskadi a los Presupuestos Generales. La principal incompatibilidad de los «fundamentalistas» es su aspiración a eliminar los signos indicadores de la presencia del Estado, desde la guerra de las banderas hasta la retirada de la Guardia Civil, ante las que a veces las clientelas políticas o electorales de los partidos más responsables optan por inhibirse, arrastrando muy a menudo a los cuadros intermedios de sus respectivas formaciones.

Otros problemas se derivan del reduccionismo cultural que significan los asiduos movimientos y gestos que tienden a limitar lo vasco a la expresión euskérica, sin reparar en que con ello renuncian a las principales o más universales creaciones culturales, científicas, industriales y económicas de las gentes del país, cuyos nombres pueblan la

memoria colectiva de los vascos de hoy y llenan el callejero de las más importantes localidades.

Otro punto de debate entre Vitoria y Madrid es quizá de más calado estrictamente político, y encuentra su paralelo en Cataluña. Se trata de los modos y las proporciones de la presencia directa del Gobierno del Estado en los territorios autonómicos, y quizá, en menor grado de presión y de urgencia, de la presencia de las autonomías en el exterior.

### Lealtad a los compromisos

Nacionalistas catalanes y vascos formaron parte en 1981 de la mayoría de la OTAN del Parlamento español. No se trata, pues, de la defensa. Nadie tampoco parece poner en cuestión el signo temporario ni el Banco Central emisor. Ni la Generalidad ni el Gobierno vasco pretenden organizar un servicio exterior ni embajadas paralelas. Quizá quieran mantener algunas oficinas informativas y de asesoramiento, por ejemplo en Bruselas. Pero la experiencia demuestra a los propios interesados que tienen siempre más capacidad y eficacia las oficinas del Estado, con todas las deficiencias e insatisfacciones de su funcionamiento.

Es probable que si preguntáramos a los Gobiernos de Barcelona y de Vitoria, y también a los altos funcionarios de Madrid, ofrecerían unos y otros relaciones diversas, más detalladas y precisas de las negociaciones, en ocasiones difíciles e enojosas, y de los pleitos que ocupan sus jornadas. Pero el elenco de las cuestiones anunciadas se ajusta a la verdad y es significativo.

Esa misma relación prueba que la vía estatutaria ha funcionado y que, como ocurre siempre en política, la aplicación de unos principios y el desarrollo de unas normas básicas requieren una negociación permanente entre las partes interesadas para llegar a compromisos que se respeten lealmente.

Y también, que con una metodología semejante a la que en la práctica se ha seguido hasta ahora, es posible avanzar en el camino de la convivencia dentro del estado de los nacionalismos históricos y las realidades generales del país.

CiU y el PNV no son «fundamentalistas», aunque a veces cuando alguien de esos partidos habla para cierto público o para ejercer presión pueda parecerlo. Y ni Pujol ni Arzalluz, ni Roca ni Ardanza, son unos «ayatolaz».

El Báltico está muy lejos, y los Balcanes, al otro lado del Adriático, también. ■

## El Gobierno español y el «tejerazo» soviético

# ¿ESTÁ GORBACHOV...? ¡QUE SE PONGA!

Por Alberto Míguez

A raíz de los acontecimientos en la URSS, el ministro de Asuntos Exteriores español, Francisco Fernández Ordóñez, dio muestra de su acentuado sentido del humor cuando dijo en una intervención ante el Senado que la pronta reacción de España al golpe de Estado en la Unión Soviética había sido «decisiva» para el fracaso del mismo. Hacía cierto bochorno en la sala y sus señorías estaban en plena digestión, de modo que nadie soltó la carcajada. Ordóñez es demasiado sensato y astuto como para sospechar que hablaba en serio.

En la cronología de los hechos producidos desde el 19 de agosto y publicada por la Cancillería española puede leerse esta deliciosa apostilla: «Carros blindados de las fuerzas especiales del Ministerio del Interior bloquean los accesos a la Plaza Roja y cercan el edificio del Parlamento ruso». Punto y aparte: «El ministro de AA.EE., Francisco Fernández Ordóñez, interrumpe sus vacaciones y convoca una reunión urgente de su departamento. El presidente del Gobierno suspende sus vacaciones veraniegas y celebra un almuerzo de trabajo en el Palacio de la Moncloa. Al término de la reunión, se facilita una nota del Gobierno en la que se califican los hechos de verdadero golpe de Estado». Tras un despacho con el Rey, que adelanta su regreso a Madrid, González ofrece una rueda de prensa.

La cronología coloca inmediatamente después de estas acciones decisivas para la desarticulación del golpe, la información de que el presidente Bush «califica de anticonstitucional la destitución de Mijail Gorbachov».

Al mediodía del día siguiente (en la cronología no se indican las horas) se producen dos hechos trascendentales y, desde luego, incomparables: «El presidente de la Federación Rusa, Boris Yeltsin, utiliza los canales de la televisión norteamericana para transmitir al mundo y al pueblo soviético los

mensajes que no puede difundir por la televisión de su país, pidiendo la ayuda de todos para vencer a los golpistas». «El presidente del Gobierno español regresa a Huelva, tras haber intentado nuevamente, sin éxito, establecer comunicación con Mijail Gorbachov».

### El teléfono rojo

El día 21 de agosto el Ministerio del Portavoz del Gobierno hace pública una nota dando cuenta de las gestiones realizadas por el presidente del Gobierno para contactar directamente con Mijail Gorbachov y con el presidente de la Federación Rusa, Boris Yeltsin, «con el fin de transmitirles su profunda satisfacción por el fracaso del golpe de Estado». La nota no dice que fue imposible establecer la comunicación: de eso se encargará al día siguiente el propio presidente del Gobierno, que, en una rueda de prensa en los jardines del Palacio de la Moncloa, anuncia, al fin, la buena nueva: «Hablé con Yeltsin, temprano esta mañana. Estoy pendiente todavía de la llamada de Gorbachov».

Este frenesí telefónico del presidente español ocultaba —además de una legítima preocupación por el estado de salud de Gorbachov— cierta decepción: durante su viaje oficial a Moscú, González había firmado con Gorbachov un acuerdo por el que se establecía un teléfono «rojo» para situaciones de crisis entre la Moncloa y el Kremlin. El teléfono, naturalmente, no funcionó, tal vez porque no estaba instalado o, lo que es más probable, porque resultaba un tanto surrealista pensar que mientras al dirigente soviético sus próximos colaboradores le daban un golpe y lo encerraban en la dacha de Crimea, tendría tiempo u ocasión para comentar con sus colegas de otros países la evolución de los acontecimientos. ¿Se ima-



Fracasado el golpe de Estado, Gorbachov vuelve a Moscú

gina alguien al difunto Salvador Allende conversando con el presidente Echevarría de México mientras Pinochet bombardeaba el Palacio de la Moneda? Tanto la idea de establecer el teléfono rojo Madrid-Moscú como la de utilizarlo entre Crimea y Huelva cuando se producía el golpe de Estado nos retrotraen a situaciones emparentadas con la «guerra de Gila», que tanto éxito tuvo en los años cincuenta.

Esta historia sería simplemente anecdótica si no ocultara uno de los usos más socorridos de la diplomacia española desde hace años, consistente en intentar convencer a una opinión pública más bien ajena a estos temas sobre el papel decisivo que juega España *urbi et orbi*, ya sea en Nicaragua o Lituania, en el Sáhara occidental o Kuwait. La cosa viene de lejos, y sería injusto cargarle el muerto en solitario al siempre amable y eficiente Paco Fernández Ordóñez. Arelliza no tuvo más remedio que vender una mercancía —la democratización española— más bien inexistente en Europa occidental y sobre todo en Estados Unidos. Morarín Oreja englobaba la voz para que tomaran en serio a la democracia naciente e incluso a su patrón, Suárez, mientras éste peroraba sobre el «cuello de botella del estrecho de Ormuz» y abrazaba a cuanto palestino, negro, iberoamericano o árabe que se le ponía a tiro para subrayar sin duda el destino occidental de España. Morán entró como un elefante en una cacharrería para sacarnos de la OTAN y meternos en la CE: consiguió lo segundo y le costó la cartera lo primero. Ordóñez tenía y tiene ideas claras,

pero ha chocado siempre con la autosatisfacción rampante de sus superiores —hay varios— y con la indiferencia acentuada de una clase política enzarzada en batallas de campanario. No tiene más remedio que vender aire en muchas ocasiones, pero lo hace con tanta soltura y simpatía que nadie se atreve a rechazar sus ofertas.

Las relaciones entre España y la URSS han sido tradicionalmente inexistentes, por no decir nulas. Costó Dios y ayuda conseguir que Gorbachov visitara Madrid, tras haber peregrinado por el resto de las capitales europeas, y cuando vino se firmó un acuerdo financiero (1.500 millones de dólares en créditos españoles) que nunca funcionó y que tiene modestas posibilidades de funcionar en el futuro. Por eso resulta tan fácil anunciar a bombo y platillo horas después de que estallara el «tejerazo soviético» que se suspendían todas las operaciones de crédito y financiación con la URSS: no había ninguna en marcha.

La visita oficial de González a Moscú en julio se completó con el esperpéntico seminario organizado por Mario Conde y la Universidad Complutense, al que asistieron una docena de personas, algunas de las cuales están por cierto ahora en la cárcel porque tuvieron un activo papel en el golpe frustrado. González y sus acompañantes se creyeron entonces que había Gorbachov para rato: les hubiera bastado salir a la calle y pasearse diez minutos para percibir que los moscovitas estaban hasta el gorro del «gorbachovismo» y que podía ocurrir cualquier cosa, incluso un golpe de Estado. Pero el

compañero Mijail lo tranquilizó y volvió a Madrid más contentos que unas pasucas, convencidos de que si ocurriese algo serían previamente avisados por el teléfono rojo.

### Diplomacia hábil

Sólo el anciano y sagaz Shevardnadze le advirtió a Ordóñez que el «golpe fascista» venía, en una entrevista de cumplido. Yakovlev lo estuvo diciendo cada martes y cada jueves, pero Yakovlev «no era visita» en la embajada de España en la URSS, donde, por cierto, el golpe le sorprendió en cuadro, con el conserje segundo, un chófer, dos administrativos y un secretario de embajada que, dando prueba de su sagacidad, hizo unas históricas declaraciones reafirmando la constitucionalidad de la intención. Decididamente, o a nivel mundial se cambia el calendario de los terremotos políticos imprevisibles (Irak, crisis de las embajadas en Cuba, Kuwait, URSS) o los embajadores españoles toman las vacaciones en febrero...

Todo el mundo supo en su momento que el problema de Gibraltar se resolvería abriendo a bombo y platillo la verja; nadie ignoró tampoco que el Grupo de Contadora, patrocinado por el Gobierno socialista español en su época, iba a resolver la guerra civil en Nicaragua, y que los practicantes españoles arreglaron provisionalmente el tema kurdo. Ahora, en las postrimerías del verano, hemos podido enterarnos de que la clara y tajante posición española fue decisiva para la derrota de los golpistas. Las fuerzas armadas soviéticas, conmovidas ante la declaración posterior al almuerzo del día 19 en La Moncloa, reflexionaron sobre la insensatez que iban a cometer y volvieron a los cuarteles. El KGB y el PCUS, arrepentidos, decidieron también entregar armas y escritores cuando se enteraron que el presidente del Gobierno español había regresado al Coto de Doñana pero no cejaba en su objetivo de hablar con Gorbachov en Crimea. Hasta las declaraciones del sagaz secretario de la embajada española en Moscú bendiciendo constitucionalmente la subversión ayudaron a que los golpistas no insistieran, dado que la razón hace la fuerza. Todo, en suma, fue decisivo en la respuesta española para la derrota de Yanaev y sus amigos. Y eso que el teléfono rojo no funcionó. ¡Otra vez la Telefónica! ■

Alberto Míguez es periodista. Perteneció al Consejo Editorial de NUEVA REVISTA.